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La nomination d’un 
nouveau Premier 
ministre suite aux 
élections du 7 juillet 
dernier a viré au 
casse-tête pour 
Emmanuel Macron. 
L’argument d’une 
« trêve olympique » lui 
a permis de gagner 
du temps et de 
continuer sa politique 
via un « gouvernement 
démissionnaire » 
maintenu en fonction 
tout le mois d’août 
malgré la défaite 
politique subie aux 
législatives. Mais ce 
« provisoire qui dure » 
ne pourra être 
prolongé sine die !

Cap’artìculu
Par François Alfonsi 

Nomination d’un Premier ministre 

La quadrature du cercle

La « quadrature du cercle », formule mathé-
matique consacrée pour désigner un pro-
blème qui n’a pas de solution, consiste 

pour Emmanuel Macron à nommer un gouver-
nement sans affecter notablement les choix 
politiques qui ont été les siens durant sept 
années. Trois dossiers sont en bascule : la 
réforme des retraites, le renforcement de la fis-
calité des plus riches, et la revalorisation du 
SMIC. 
Or, sur un point comme la revalorisation du 
SMIC, un premier ministre peut prendre des 
décisions par décret, en échappant à l’avis 
conforme du président de la République, et 
même à la nécessité d’un vote par le Parlement. 
Et, une fois la décision prise, chacun sait bien que 
personne ne pourrait revenir en arrière et 
annoncer à des millions de salariés un recul 
salarial. 
Sur les questions de la fiscalité et des retraites, 
le passage par l’Assemblée nationale sera requis. 
Mais le résultat des élections de juillet, et la 
majorité absolue formée désormais par ceux 
qui ont voté non à la réforme des retraites il y 
a un an, gauche et Rassemblement national 
confondus, ne laisse aucun espoir à Emmanuel 
Macron de maintenir sa réforme phare en l’état. 
Et la volonté d’imposer plus fortement les plus 
riches est, elle aussi, manifestement majoritaire 
dans la nouvelle Assemblée nationale. 
La seule parade pour lui serait alors de faire 
voter une motion de censure qui fasse tomber 
le gouvernement qu’il a lui-même nommé. 
Encore faut-il pour cela que le Parlement soit 
réuni en session plénière, ce qui n’est pas le 
cas en plein été. D’où la salutaire « trêve olym-
pique » qui lui a permis de rester sans rien faire !  
Dans le temps ainsi gagné, Emmanuel Macron 
a eu l’espoir de faire changer certains para-
mètres de cette quadrature du cercle qu’il ne 
peut résoudre. 
Car comment une majorité relative pourrait-elle 
gouverner la France ? Le bloc le plus important 
(NFP, 193 députés) est très loin d’une majorité 
absolue de 289 députés. Les « macronistes », 
166 députés, deuxième force, même s’ils étaient 
augmentés d’alliés éventuels trouvés à droite 

ou dans de petits groupes, ne peuvent faire 
vraiment mieux. Quant au Rassemblement 
national (126 députés), il garde un fort pouvoir 
de nuisance. 
Deux hypothèses sont en fait réalisables. 
Primo, l’appui de la droite (47 députés) permet 
au camp Macron de supplanter la gauche ras-
semblée au sein du Nouveau front populaire. 
Mais le Premier ministre alors nommé ne pourra 
tenir qu’en espérant une abstention négociée 
avec le groupe de l’extrême droite, ce qui aurait 
un coût politique colossal. 
Secundo, la nomination de la personne dési-
gnée par le NFP par Macron Président de la 
République suppose mécaniquement, si elle 
intervient, que ses soutiens au sein de 
l’Assemblée nationale la laisseront gouverner 
au moins quelque temps. 
C’est en vérité le seul chemin pour un minimum 
de stabilité, mais Emmanuel Macron s’y refuse 
obstinément. Son espoir : qu’une partie signifi-
cative du Nouveau front populaire cède à ses 
sirènes pour rejoindre un « bloc majoritaire » 
reconfiguré. Or une telle option vient d’être 
balayée par le Parti socialiste, principale cible de 
ce numéro de séduction.  
D’ici le 11 septembre, date de la rentrée parle-
mentaire, le jeu politique va se resserrer : ou ce 
sera un gouvernement négocié avec un sou-
tien au moins tacite du Rassemblement national ; 
ou ce sera un Premier ministre NFP pouvant 
gouverner grâce à « l’abstention constructive » 
des groupes macronistes. 
En sous-main, les tractations vont certainement 
bon train. Avec l’horizon de plus en plus pro-
bable d’une nouvelle dissolution en juillet l’an 
prochain, chacun doit redoubler de prudence. 
Les « frondeurs » du Parti socialise eux-mêmes 
savent qu’une alliance avec Macron les fragili-
seraient dangereusement pour leur investiture 
par la gauche rassemblée dans un an. 
Qu’il le veuille ou non, tôt ou tard, Emmanuel 
Macron devra enfin admettre qu’il a perdu les 
élections législatives du 7 juillet 2024. Ce sera 
pour lui la seule possibilité de sortir de la qua-
drature du cercle ! n
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Accapu di a reddazzione

Turìsimu 
 

Aspetteremu u bilanciu d’aostu, è si spera in quellu 
di sittembre, ma quellu di lugliu ùn hè statu bonu, 
trà menu 12 à 36 % dice l’UMIH secondu à i settori. 

L’Unione di i mistieri è di l’indùstrie di l’osterìa parla d’un 
tràfficu passageri in crèscita ind’è l’aèreu, ma una zitua-
zione gattiva pè i prufessiunali, osterìe, risturanti, prudut-
tori, cumerci cù una frequentazione chì cala è turisti chì 
spèndenu di menu. È i primi ghjorni d’aostu anu cunfirmatu 
stu gattivu bilanciu… umbeh ! Una cosa hè sicura, a pupu-
lazione, ella, ùn ne pò più. È micca solu in Corsica. U turì-
simu ùn si loda più è e regioni chì ne campàvanu sina-
ment’à avà bràmanu di sviluppassi altrimente. Pèsanu 
svantagi è incunvenienti, crèscita di i prezzi è di e pigioni, 
speculazione, alloghji chì màncanu pè e residenze princi-
pale di l’abitanti per vìa ch’elli sò riservati à i turisti, pullu-
zioni, lozzi in soprapiù, marine privatizate, scòmudi, rimori, 
infrastrutture chì còstanu, acqua frazata è scarsighjata… si 
lagna a ghjente in tutta l’Auropa. In Spagna, sò di più in più 
numarosi e manifestazioni contr’à u turìsimu di massa, pè 
u più e regioni autònome chì sò e più attrattive… in 
Barcelona, Majorque, e Canarìe… si multiplichèghjanu i 
culpacci contr’à i turisti, innacquati nant’à e terrazze di 
cafè, burlati cù affissi buciardi di perìculi inventati, tràmpali 
per impedìsceli d’entre in certi lochi... « Malaga per campà 
micca per sopravive » dìcenu e banderole di i manifestanti 
dinù in Malaga o Cadix (Andalusìa)… In 2023, a Spagna hà 
cuntatu 85,1 millioni di turisti (12,8 % di u PIB è 12,6 % di 
l’impiechi). In Grècia dinù, a pupulazione ùn ne pò più di 
a surfrequentazione. In Paros, ìsula di 12.000 abitanti, i 
manifestanti rivendichèghjanu u drittu di bagnassi in u 
mare di a so zitellina. Sò 450.000 à invade e marine affu-
cate sott’à i parasoli è i transat di risturanti in bordu di 
mare, stallati senza autorisazione ! Athena prova à regulà 
e vìsite di u Parthenon cù ore imposte in u bigliettu d’en-
trata. Ma ùn basta micca à riduce u flussu cutidianu di i 
turisti. À u Montenegro, anu decisu di reduce di 50 % i 
battelloni di crucere, è l’Unesco minaccia di caccià u sta-
tutu di Patrimoniu mundiale à a cità medievale di Kotor. 
22.600 abitanti suppòrtanu battelloni chì spùtanu nant’à u 
so portu 10.000 turisti à u ghjornu… Sò dui millioni ogni 
annu i turisti chì visìtanu u Montenegro chì conta 600.000 
abitanti, quasi quatru volta di più. È l’attività raprisenta più 
d’un quartu di u PIB di u paese.  
In Venezia dinù, l’abitanti manifestèghjanu per prutege a 
cità chì soffre di più in più di i millioni di ghjente chì sbàr-
canu. L’autorità pròvanu à regulà fendu pacà l’entrata di a 
cità. Una goccia d’acqua ind’è u mare ! Ci hè 73,8 turisti per 
ogni abitante in Venezia ! 
Barcelona hà accoltu più di 15 millioni di personi in 2023, 
s’aspettàvanu di più in 2024… è i Catalani riendichè- 
ghjanu una vera regulazione. 
Pensà e cose micca in funzione di u prufittu, ma di u 
benestà di a ghjente chì ci stanu. A qualità di vita di l’abi-
tanti deve esse una priurità di e pulìtiche. Vale à dì, di u turì-
simu, un tantu chì basta, ùn sì pò accoglie senza lìmita è 
ci volerà cunvìncesi chì per salvà l’attività turìstiche, ci 
volerà regulà a frequentazione, è impone forse quotas 
cum’è in l’ìsula di Porquerolles. n Fabiana Giovannini.

Un di i fundatori di u mìticu 
Canta u Populu Corsu, fiura 
di u Riacquistu, Natale 

Luciani, ci hà lasciatu un 7 di 
dicembre di u 2003 in un acci-
dentu di vittura. Pueta, cumpuni-
tore, interpretu, difensore acca-
nitu di a lingua è a cultura corsa, 
Natale era un militente di prima 
trinca ch’ùn piattava micca u so 
sustegnu pè u Fronte di 
Liberazione Naziunale di a 
Corsica. Era statu arrestatu in u 
1984 è cundannatu à 7 anni di 
prigiò. Liberatu in u 1989, suffrìa 
è ricusava a lotta fratricìdia chì 
stirpava a clandestinità. Tandu si 
n’hè staccatu ellu chì ludava i 
valori di ghjustizia, di sulidarità è 
di fratellanza. Appreziatu da tutti 
pè u so militentìsimu schietu è 
sinceru, s’impegnava pè a giu-
ventù. Hè cusì ch’ellu hà creatu 
una scola di cantu in u 1982 per 
dà a voglia à sti giòvani di salvà 
a lingua è a cultura corsa, è fà chì 
e nove generazioni tramàndinu 
anch’elle à traversu u cantu,  
l’ànima corsa. Sò parechji à avè 
pussutu gode di a so amparera. 
Natale hà cuntribuitu cusì à fà chì 
a longa catena di u pòpulu corsu 
ùn si rompi micca. 
 
A Scola di cantu di Natale 
Luciani dapoi più di 40 anni hè 
una bella rièscita di l’annate di 
brulighjime è di creazione cultu-
rale di u Riacquistu. Hà furmatu 
mondu zitelle è zitelli, giuvanotte 
è giuvanotti, Corsi da tutte e 
mamme ch’anu betu à sta sur-
gente. Face chì Natale ferma ancu 
in capu di e generazioni ch’ùn 
l’anu micca cunnisciutu. « Simu 
cum’una famiglia, cum’è fratelli è 
surelle, cantemu tutti inseme » 

dìcenu sti zitelli chì li anu resu 
bellìssimi umagi cù parechje can-
zone. Frà quesse, « Di virtù », in 
2021, loda sti valori cumuni di 
fratellanza è fraiutu ch’ellu hà tras-
messu Natale. « A libertà sumi-
nava, di l’idea à sustene, di virtù. 
Eccu ciò ch’ellu fù » testimogna stu 
cantu magnìficu. Listessu cù 
« Lettera à Ghjuventù » esciuta in 
u 2023 chì sparghje u stessu spì-
ritu. « Sò giòvani chì vòlenu cantà, 
chì si sèntenu corsi senza pudella 
sprima è cusì cù u cantu ghjùngh-
jenu à furmà a so persunalità. Hè 
impurtante » dicìa Natale spie-
chendu i scopi di a scola : dà un 
arnese di riacquistu à a giuventù. 
 
Sò generazioni sane chì anu 
cresciutu à u suchju di sti valori 
cumuni è amparatu à tempu e 
note è a mùsica, sta lea forte chì 
l’adunisce è li danu u sensu cul-
lettivu d’un pòpulu. Oghje ani-
matori dopu avè esse statu elevu, 
certi a dìcenu, « a scola m’hà aiu-
tatu indè a mo vita à ùn svià è à 
sparghje valori di fratellanza è di 
sulidarità ». 
Da tutte l’età, maschji è fèmine 
s’adunìscenu tutte e settimane per 
cantà, à u so livellu ma dinù 
inseme, da permette à l’ampara-
ticci di mischiassi cù i più avvezzi, 
da pudè cantà ma dinù parlà in 
grazia à attelli in lingua corsa. 
Quist’annu, a scola hà resu un 
umagiu à « u sìmbulu patriottu » 
ch’ellu fù Yvan Colonna cù u 
bellìssimu cantu « Monte Barbatu ». 
Cusì, in più di ripiglia i canti ch’ellu 
li hà lasciatu Natale Luciani è i 
gruppi nustrali, crèanu è s’invèn-
tanu u s’avvene anch’elli. Hè forse 
u più bellu umagiu ch’elli pudìanu 
rende à u so fundatore. n 

L’associ danu forza  
à e nostre lotte

L’associ fàcenu cresce e nostre lotte. Arritti hà apertu quì una 
rubrica per salutà u so impegnu è prisentali à i so lettori. Sta 

settimana, parlemu di a Scola di cantu di Natale Luciani.

Infurmazione : www.facebook.com/scoladicantu.natale

Scola di cantu  
di Natale Luciani
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Thierry de Peretti, « À son image » 

Une œuvre maîtresse 
 
C’est à nouveau la Corse des années 90, celle des « années de plomb » du 
nationalisme corse, qui sert de cadre au film très attendu de Thierry de Peretti qui 
sort dans les salles le 4 septembre prochain. Sept ans après « Une vie violente », 
le réalisateur ajaccien propose une fiction-vérité sur une jeunesse aspirée par la 
spirale des affrontements mortels. Pour son nouveau film, Thierry de Peretti a 
choisi d’adapter le roman de Jérôme Ferrari paru en 2018.

Si, dans « Une vie vio-
lente », le personnage 
principal est celui-là 

même qui paie de sa vie 
l’engrenage des violences 
auxquelles il s’est associé, 
dans « À son image », 
Antonia, l’héroïne du film, 
en est un témoin, profes-
sionnellement comme jeune 
photographe de presse, et 
aussi dans sa relation amou-
reuse, née dès les années 
de lycée, avec Pascal, le 
leader du groupe clandestin. 
Sa distanciation se manifeste dans les pos-
tures, appareil de photo en main, et dans les 
attitudes et les discours qui refusent la logique 
mortifère dont son amant et ses amis sont les 
protagonistes. Sa résistance tient à son cou-
rage de dire non, non à ses parents pour 
être maîtresse de sa vie malgré l’affection 
qui les lie, non à ses chefs de service qui au 
nom de l’alibi d’un « journalisme de proxi-
mité » lui demandent d’occulter les évène-
ments graves qui secouent la Corse, et non 
aussi à son partenaire intime à qui elle refuse 
de sacrifier son avenir. Tout cela fait d’Antonia 
une figure différente à travers laquelle l’in-
trigue du film se construit. 
Autour d’elle et de ses amis, la Corse défile 
sur une décennie, avec des images d’archives, 
ou par la reconstitution d’un concert 
enflammé des Chjami Aghjalesi. De l’enga-
gement du jeune Pascal pour rejoindre ceux 
qui s’étaient retranchés dans l’hôtel Fesch en 
1980, quand, cinq ans après Aleria, la mort 
a rôdé une nouvelle fois sur la Corse, à l’ir-
ruption du commando vengeur de Guy 
Orsoni dans la prison d’Aiacciu en 1983 pour 
exécuter ses assassins, jusqu’à la revendica-
tion en 1993 par le FLNC de l’assassinat d’un 
des siens, Robert Sozzi, devant un chapiteau 
conquis, prélude à une décennie d’affronte-
ments fratricides : ces images nous tour-
mentent encore une génération plus tard. Et 
elles nous interrogent : aurions-nous applaudi 
à la revendication de l’assassinat en « légi-
time défense préventive » de ce jeune 
Corse* ? 
Pour Antonia, révoltée, ces applaudissements 
étaient inacceptables. Et pour le groupe de 
jeunes rassemblés dans ce combat devenu 

incompréhensible, c’est 
le début d’une mise en 
retrait de certains. Tandis 
que d’autres, aspirés par 
les affrontements qui ont 
suivi, l’ont payé de leur 
vie. 
Il est probable que le 
film « À son image » va 
rencontrer le regard de 
deux publics très diffé-
rents : celui de ceux qui 
ont vécu, ou accom-
pagné, ou connu tous 
ces évènements, à qui 

ce nouveau long métrage du réalisateur 
d’« Une vie violente » tend un miroir salva-
teur pour que pareilles dérives soient écar-
tées pour toujours ; et le regard de ceux qui 
vont découvrir la tension de ces évènements 
et, surtout, la passionnante histoire de cette 
jeune femme corse, forte et résistante. Clara-
Maria Laredo l’incarne avec justesse et talent, 
ce que les critiques de cinéma qui ont suivi 
le festival de Cannes où le film a été sélec-
tionné pour la quinzaine des cinéastes ont 
tous salué. Arritti n’en est que plus fier ! 
Le talent de Thierry de Peretti tient à trois 
performances remarquables : découvrir, diriger 
et révéler de jeunes acteurs dont la justesse 
du jeu conquiert les spectateurs ; mettre en 
images une histoire haletante qui met en 
scène la Corse et les Corses tout en intéres-
sant toutes sortes de publics ; et restituer 
avec justesse et lucidité un pan de l’histoire 
moderne de la Corse.  
S’y ajoute une quatrième performance remar-
quable : avoir su convaincre, avec l’argument 
de son talent désormais reconnu, plusieurs 
« pointures » de l’industrie cinématographique 
de l’intérêt d’engager 3,5 millions d’euros 
dans cette production dont les acteurs ne 
sont pas connus et dont le scénario semblait 
à priori peu familier à ceux qui ne sont pas 
originaires de cette île de 350.000 habitants 
à peine. Grâce à ces moyens, c’est une œuvre 
maîtresse qu’il a pu réaliser. n 
François Alfonsi. 
 
*Pour mémoire, la délégation UPC présente sous le 
chapiteau, conduite par Max Simeoni, a alors 
ostensiblement quitté les lieux et marqué son refus de 
cautionner.

Umagiu à 
Henri Leclerc 
 

Henri Leclerc, président 
d’honneur de la Ligue des 
Droits de l’Homme, s’en 

est allé. 
Avocat, président de la Ligue de 
1995 à 2000, il était 
profondément humaniste, 
attaché aux valeurs sociales. 
« Il s’informait régulièrement de 
la situation dans l’île, 
s’inquiétant des dérives qui 
brutalisaient notre société, que 
celles-ci soient le fait de l’État 
ou de certains Corses. Ici comme 
ailleurs, il a veillé à contribuer 
aux réflexions et aux 
engagements collectifs, à les 
enrichir de son souffle, avec le 
souci constant d’une 
émancipation de chacune et 
chacun, obsédé qu’il était de 
transmettre les valeurs de ses 
combats » témoigne la section 
corse de la LDH dans un 
communiqué qui rappelle les 
mots de son président à 
l’occasion des 100 ans de la 
LDH, en 1998 : « ils sont toujours 
là, nos vieux adversaires. Nous 
les connaissons bien. Ils 
s’appellent l’arbitraire qui 
menace les libertés, l’intolérance 
qui détruit la fraternité, le 
racisme qui nie l’égalité, 
l’individualisme qui tue le 
citoyen. Elle est toujours 
présente, la misère, cette insulte 
à la dignité. Et devant nous, 
dressés, tous les pouvoirs dont 
on abuse. » 
Arritti prisenta e so cunduleanze 
à tutti i soi, parenti è amichi. 
Ch’ellu riposi in pace. n
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crise de régime à Paris qui s’en est suivie. 
Il aurait mis en garde une nouvelle fois 
contre les tentatives de réapparition de 
la clandestinité, les rapports de forces au 
sein de la famille nationaliste, notre inca-
pacité collective à répondre aux enjeux 
du moment. 
Il aurait salué avec joie et enthousiasme 
la tenue de l’Université d’été de la 
Fédération Régions & Peuples Solidaires 
qu’il avait impulsée et grandement 
contribué à bâtir, lui qui croyait profon-
dément aux besoins d’internationalisa-
tion de la question corse et surtout de 
solidarité avec tous les autres combats, 
dans l’hexagone, mais aussi en Europe 
avec tous les efforts qu’il a mis à créer 
et faire vivre l’Alliance libre européenne, 
aujourd’hui fédération de 44 partis natio-
nalistes en Europe dont nombreux sont 

Voilà un an que notre fondateur 
Max Simeoni nous a quitté. Un an 
déjà, et pourtant toujours aussi 

présent. Sa vision de l’avenir de la Corse, 
des objectifs à atteindre, des moyens 
de lutte à s’imposer, des pièges à éviter, 
reste tellement prégnante. Il a tant plaidé 
en faveur de la voie démocratique, de la 
reconnaissance du peuple corse, de l’au-
tonomie de l’île au niveau institutionnel 
bien sûr mais aussi au niveau de son 
développement, dans les faits, que ses 
appels à l’union, à la raison, à l’intelli-
gence, au bon sens résonnent toujours 
comme il savait les marteler, chaque 
semaine, dans ARRITTI qu’il avait fondé 
le 8 décembre 1966. 
Il aurait été empressé d’analyser la ren-
trée politique, la nouvelle donne sortie 
des urnes du scrutin législatif et de la 

aux responsabilités dans leur pays. 
Il se serait réjoui, lui qui avait à cœur 
de former la jeunesse aux difficultés 
d’une longue lutte de libération, de 
constater les aspirations et la volonté 
de s’engager de nombre de ces jeunes, 

Max Simeoni 
Un annu

1

4

5 6
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par François Joseph Negroni

mo parèU
Bona rientrata ! 

 
 

Ce début de mois de septembre 
symbolise la fin d’une période estivale et 
le retour au quotidien pour nombre 

d’entre nous. C’est au plus haut sommet de 
l’État français que la rentrée est plus agitée. 
Un gouvernement démissionnaire encore aux 
manettes, un Nouveau front populaire voulant 
imposer une Première ministre vouée à la 
censure immédiate et un Président de la 
République déguisé en maître des horloges 
cassées. Cette rentrée marque également le 
retour au premier plan de l’ancien monde 
politique, dont Macron s’érigeait en rempart en 
2017, de Nicolas Sarkozy à François Hollande, 
en passant par Bernard Cazeneuve, pressenti 
pour être le prochain locataire de Matignon. 
Cet imbroglio politique, légèrement masqué 
par les Jeux olympiques amuse la galerie, 
accroît les audiences des émissions pseudo-
politiques, et conserve sa faiblesse 
intellectuelle de ces derniers mois.  
Ce qui est regrettable dans cette tambouille 
politico-médiatique, c’est l’absence de vision 
et de fond, chacun brandissant un 
argumentaire de plus en plus populiste pour 
essayer de convaincre une population qui ne 
croit plus en personne. Malheureusement, 
nous sommes dépendant de ce marasme. 
L’avenir de la Corse dépend de ce qui se 
passe en ce moment, du choix du Premier 
Ministre, du choix du gouvernement. Comment 
le processus de Beauvau peut survivre à une 
Assemblée nationale aussi fragmentée, 
capable de s’opposer sur n’importe quel sujet 
pour ne pas donner de points à ses 
adversaires. Il n’y a plus de réflexion, plus de 
compromis. Ce qui est dit par l’autre camp est 
à combattre sans réfléchir. Ainsi, imaginer les 
trois cinquièmes du parlement trouver un 
accord de réforme constitutionnelle permettant 
à la Corse de se doter d’un statut d’autonomie 
afin de s’émanciper de cette faiblesse 
intellectuelle, philosophique et politique 
semble utopique.  
Alors, les politiciens français peuvent parler de 
déni de démocratie lorsqu’une décision ne va 
pas dans leur sens. Ils peuvent même se 
permettre de parler sans aucune vergogne de 
démocratie illiberale, en bons révolutionnaires 
de café du commerce. Le vrai déni de 
démocratie, c’est quand un peuple parle, et 
que sa voix est bafouée, et c’est chez nous 
que cela se produit.  
Bona rientrata à tutte è à tutti, un cappiate e 
vostre idee. n

dans les associations, les partis poli-
tiques, les initiatives de toutes sortes au 
sein de la société corse, notamment en 
faveur de la langue et de la culture, de 
l’environnement, de la défense de la 
terre, de la justice sociale, des droits des 
peuples. 
Il aurait été heureux de voir aussi une 
nouvelle équipe autour du titre qu’il a 
fondé il y a 58 ans. Très certainement, il 
aurait commenté dans son éditorial de 
rentrée un peu tout cela, les inquiétudes, 
les raisons d’espérer, les résolutions à 
mettre en œuvre. 
ARRITTI engage celles et ceux qui n’ont pu 

le faire de se plonger dans le dossier 
spécial que nous lui avons consacré à 
son décès, il y a un an*. 
Notre hebdomadaire lui rend hommage 
en ce début de mois de septembre à 
travers quelques images des combats 
qu’il a impulsé et invite chacune et 
chacun, notamment les plus jeunes, à 
s’inspirer de ses messages.  
Sempre vivu. Ripusate in pace caru 
Massimu. n 

 

* Pour vous le procurer, écrivez à ARRITTI :  
https://arritti.corsica/cuntattu/

5. Action UPC en faveur 
de la langue corse : 
« paesi corsi, nomi corsi ». 
35 ans plus tard, cela 
reste d’actualité ! - 6-7-8. 
Max Simeoni a été de 
longues années président 
du Cunsigliu de l’UPC, 
Unione di u Populu Corsu, 
parti autonomiste qui a 
pris la suite de l’ARC.

1. Lors du congrès fondateur de l’UPC. -  
2. Conférence de presse pour les 40 ans d’Arritti, 
notre fondateur présente la Une du tout premier 
numéro. - 3. Conférence de presse d’Aghione où il 
avait plastiqué à visage découvert une cave de 
colons avant de prendre le maquis pour dénoncer 
les menées barbouzes en Corse. - 4. Conférence 
de presse après Aleria : « Le sang a coulé, ce sang 
ne tache pas les mains du peuple corse »… le 
procès d’Aleria confirmera que les insurgés de la 
cave n’étaient pas responsables de la mort des 
gendarmes.
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Un hommage a été rendu à ceux qui 
nous ont quitté l’an dernier. Philippe 
Duluc, responsable abertzale infati-

gable, membre du Conseil fédéral qui a repré-
senté le mouvement basque au sein de R&PS 
durant des années. Et bien sûr Max Simeoni, 
fondateur visionnaire de la Fédération R&PS 
qui a construit sa force, premier eurodéputé 
de R&PS et de l’ALE en 1989. 
Après les remerciements à EH Bai, parti natio-

naliste basque qui a pris la charge avec le 
directeur de R&PS Pèire Costa, de l’accueil 
de la centaine de congressistes, François 
Alfonsi a souligné combien « la Fédération 
grandit, vieillit, mais aussi rajeunit », ciblant 
l’indispensable renouvellement des cadres 
pour chacun des mouvements membres. « La 
mise en place de cette jeunesse est fondamental 
pour l’avenir de la Fédération » a dit le prési-
dent dont la suppléante au bureau est Pauline 

Boutet-Santelli, 25 ans. Le 
congrès a d’ailleurs mis en route 
la structuration d’une organisa-
tion de la jeunesse. 
Lorena Lopez de Lacalle, prési-
dente de l’Alliance libre euro-
péenne, représentant quelques 
44 partis nationalistes européen, 
co-organisatrice de ces journées, 
s’est réjouie de l’investissement 
d’EH Bai depuis 10 ans, et 
Mathilde Hary, porte-parole d’EH 
Bai, a souligné ce « moment fort 
de notre rentrée politique ». À noter 
que le premier débat, consacré 
au territoire d’Iparralde, s’est 
déroulé en langue basque en tra-
duction simultanée, une pre-
mière ! 
Des alternatives basques pour 
répondre aux pièges et entraves 
du jacobinisme, aux avancées 
des processus de paix en 
Catalogne, Pays Basque et  
Corse, à la nouvelle donne à 
l’Assemblée après ces législa-

tives, et à la situation des langues régionales 
après un quinquennat et demi d’Emmanuel 
Macron, les débats de l’Université d’été ont 
été une nouvelle fois instructifs pour toutes 
les régions qui puisent leurs forces dans ce 
rendez-vous annuel et les solidarités qui les 
rassemblent. 
Le Congrès a désigné son nouveau bureau, 
avec une représentation renforcée pour 
chaque région et une parité totale qui devra 
être consolidée par un changement statu-
taire mis en chantier. François Martinetti et 
Livia Volpei ont été reconduits au sein du 
Conseil fédéral pour y représenter Femu a 
Corsica.  
R&PS a réaffirmé ses revendications essen-
tielles dans une motion finale (extraits ci-
contre) avec notamment un soutien réaffirmé 
au peuple kanak. 
La Fédération a relevé avec succès le défi 
des élections législatives malgré la décision 
inattendue de la dissolution du président de 
la République. Elle compte toujours quatre 
députés, malgré la perte d’un député en 
Corse. C’est Peio Dufau, député EH Bai qui est 
la bonne surprise de ce scrutin pour R&PS. 
D’autres élus se sont également rattachés à la 
Fédération. R&PS ira à la rencontre des dif-
férents groupes de la nouvelle Assemblée 
nationale, en dehors de l’extrême-droite, 
convaincue que « malgré la confusion qui règne 
en France, il est possible de faire émerger des 
consensus dossier par dossier ». 
Du pain sur la planche pour l’année à  
venir ! n Fabiana Giovannini.
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Fédération Régions & Peuples Solidaires 

Pleine réussite pour  
la 29e Université d’été ! 
 
La 29e Université d’été de la Fédération Régions & Peuples Solidaires, s’est tenue à Bayonne du 22 au 
25 août dans un lieu hautement symbolique : le lycée Bernat Etxepare, le tout neuf lycée Seaska de 
l’enseignement immersif en langue basque. À cette occasion, François Alfonsi a été réélu à la présidence de la Fédération, 
et un bureau renouvelé a été également mis en place. L’an prochain, c’est la Corse qui accueillera la 30e Université d’été.
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R&PS se battra pour mettre à 
l’agenda des prochains mois les dossiers « de la 
Kanaky que l’inconséquence de la politique 

d’Emmanuel Macron et d’une partie de la classe politique 
locale a conduit au drame. Les droits historiques du peuple 
kanak ne peuvent être bafoués davantage. Le processus 
d’autodétermination doit être rétabli et mis en œuvre sans 
tarder » dit la motion finale. 
La Corse bien sûr avec le processus de Beauvau qui doit 
être mis en œuvre sans tarder. Tout comme le Pays Basque 
« toujours en attente d’une Collectivité à Statut particulier pour 
sortir à la fois du département des Pyrénées Atlantiques et de 
la Méga-Région Nouvelle Aquitaine... l’instauration d’une 
collectivité basque de plein droit doit être une priorité de la 
législature. » 
De même, une nouvelle organisation territoriale allant dans 
le sens d’une autonomie pour toutes les régions à statut 
particulier, existantes et à créer (Bretagne élargie à 5 
départements, Pays Basque, Alsace, Savoie et les Catalans) 
et incluant la prise en compte du fait occitan. 
Enfin, un statut de résident dans les zones de forte 
spéculation immobilière et un statut pour les langues 
régionales « toujours en situation précaire depuis la censure 
par le Conseil constitutionnel de la loi Molac de 2021. » n



nu 2854 • 5 di sittembre di u 2024 ARRITTI • 7

I d
ib

àt
titi

 d
i R

&P
S

I d
ib

àt
titi

 d
i R

&P
S

Les démarches citoyennes d’Iparralde 

La force des alternatives basques

«Développer des alternatives au niveau 
local pour construire une souverai-
neté territoriale ». Ce débat ouvrait 

l’Université d’été R&PS avec Julien Milanesi, 
socio-économiste, chercheur à l’Université de 
Toulouse (en visio), Beñat Molimos, président 
de Euskal Herriko Laborantza Ganbara 
(chambre d’agriculture Pays Basque), Marion 
Pichery, de la coopérative énergétique basque 
Enargia, et Xebax Christy, président de l’as-
sociation Euskal Moneta, la monnaie locale 
basque. 
Le peuple basque est un peuple ingénieux 
qui sait transcender ses différences pour se 
rassembler autour de projets d’intérêt collectif. 
Iparralde, le Pays Basque Nord qui n’existe 
même pas sous la forme d’un département 
français, aspire à une reconnaissance institu-
tionnelle propre. Pour braver les interdits d’un 
jacobinisme obtus, il construit des alternatives 
à chaque besoin ressenti au sein de la société 
basque. 
Julien Milanesi salue le « pouvoir d’agir du mou-
vement alternatif » qui ne relève pas seule-
ment d’une spécificité locale mais « d’une forme 
de l’économie sociale ». 
Définie comme « une démarche collective de 
personnes qui s’auto-organisent afin de répondre 
à leurs besoins à court terme et transformer la 
société à long terme » elle fait de « l’activité éco-
nomique un outil de transformation sociale ». 
Dès 2010 fleurissent des structures communes 
issues de la société civile, « une sorte d’éco-
système d’organisations » se met en place : ELB 
syndicat paysan donne naissance à la chambre 
d’agriculture Pays Basque, puis la monnaie 
locale est créée, et le domaine de l’énergie 
est investi pour défendre à la fois l’économie 
et l’environnement, et un « écosystème » plus 
large encore se développe dans le monde lin-
guistique et culturel. 

Julien Milanesi est fasciné par cette construc-
tion et par la conscience de « garder le cap », 
pour ne pas basculer du côté du marché ou du 
côté de l’État. La solidarité est essentielle : « on 
accepte un panier Amap sans savoir ce qu’il y a 
dedans, on achète avec la monnaie locale », bref, 
adhérer massivement à ces alternatives signe 
la réussite collective. 
« Le projet politique est basé sur l’abertzalisme, 
le coopérativisme, l’altermondialisme, l’écolo-
gisme » et s’articule avec les mouvements de 
lutte, quels que soient leurs antagonismes, et 
ça fonctionne ! « La pratique crée la conscience » 
dit Julien Milanesi : « il faut libérer le Pays Basque 
de ses chaînes, et c’est d’abord en le construi-
sant qu’on va le libérer... Petit à petit la nouvelle 
société va grignoter l’ancienne en créant des 
réseaux publics ». Des alliances, des liens se 
font entre l’écosystème et des acteurs de ter-
rain, commerçants, artisans, population, avec 
toujours cette vigilance : « éviter le basculement 
vers le marché ou vers l’État ». 
 
Beñat Molimos, président de Euskal 
Herriko Laborantza Ganbara, la chambre 
d’agriculture Pays Basque, illustre cette ambi-
tion au niveau agricole. L’identité basque n’avait 
aucune représentation au sein de la chambre 
d’agriculture départementale de Pau où la 
FNSEA majoritaire prenait toutes les décisions 
au mépris de ses intérêts : 60 à 70 % d’éle-
veurs, dans de petites fermes (3.800). Un syn-
dicat agricole est alors créé, ELB, branche de 
la Confédération paysanne, auquel se sont 
fédérés toutes sortes d’associations pour sou-
tenir les exploitations, avec la volonté de créer 
une chambre d’agriculture propre au Pays 
Basque. 
Parallèlement, une plate-forme (Batera) ras-
semble tous les acteurs de la société civile 
avec quatre revendications : la chambre d’agri-

culture du Pays Basque, seule démarche 
aboutie à ce jour, la cooficialisation de la langue 
basque (soutien aux ikastolas et à leur fédé-
ration Seaska…), une université pour le Pays 
Basque Nord (car tout dépend de Pau), un 
département basque pour y prendre des déci-
sions politiques propres au territoire. Pour pal-
lier à cette dernière revendication, une com-
munauté d’agglomération du Pays Basque est 
créée en 2017 rassemblant toutes les com-
munes d’Iparralde.  
Manifestations et actions de toutes sortes, 
Batera est très active sur le terrain. 
En 2001 pour les élections à la chambre d’agri-
culture départementale, ELB base sa campagne 
sur la création d’Euskal Herriko Laborantza 
Ganbara. Les élections sont gagnées. Et dans 
la foulée, en 2005, EHLG est créée. « Il a fallu 
dépenser beaucoup d’énergie aux procès et aux 
nombreux obstacles dressés par l’État (attaques 
des subventions de communes, plainte en justice 
du préfet). Mais tous les procès ont été gagnés. 
Ces victoires nous ont apporté une énorme légi-
timité. La mobilisation a été extraordinaire » 
explique Beñat Molimos. 
EHLG représente 1,5 M€ de budget et 20 
salariés (450.000 € de budget et 2 salariés la 
1re année) et traite de tous les sujets qui tou-
chent à l’agriculture : suivi des politiques agri-
coles (PAC), travail sur la valeur ajoutée (13 
démarches collectives), installation et trans-
mission des fermes, travaux de montagne… 
« Euskal Herriko Laborantza Ganbara est la réfé-
rence dans le domaine agricole ». 
Ses défis désormais : « changement climatique, 
relocaliser la production de notre territoire pour 
assurer la souveraineté agricole et alimentaire 
du Pays Basque, s’organiser au niveau poli-
tique : opportunité de la communauté d’agglo-
mération du Pays Basque : travailler à la mise en 
place d’une politique agricole et alimentaire. » 
 
Marion Pichery, coopérative énergétique 
basque Enargia, explique cet autre exemple 
d’alternative, dans le domaine de l’énergie 
« portée par deux structures : I-ENER pour le déve-
loppement de la production d’électricité au Pays 
Basque Nord, et ENARGIA, le fournisseur ». 
Jusqu’ici l’énergie était un domaine d’experts, 
sans consultation des citoyens, obéissantr à 
la logique des lois du marché, avec des prix 
déconnectés du coût de l’électricité, qui explo-
sent sous l’influence des évènements. 
La démarche a permis la « reprise en main du 
sujet de l’énergie par et pour les citoyens » avec 
le développement en circuit court : « ils pren-
nent des actions dans la société de production 
pour participer aux projets et en bénéficier ». 
I-ENER compte trois salariés et développe des 
toitures et fermes photovoltaïques, et des cen-

Beñat Molimos et Xebax Christy, en visio Julien Milanesi.
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trales au sol sur d’anciens sites d’enfouisse-
ment. 
ENARGIA, créée en 2018 compte aujourd’hui 
5.000 clients, 1.000 sociétaires, 6 salariés. 
C’est une coopérative d’intérêt collectif impli-
quant salariés, bénéficiaires, entreprises, por-
teurs de projets. Elle donne des agréments 
fournisseurs, et a fait le choix de ne fournir 
que les clients du Pays Basque. 
I-ENER ne produit que 2 % de ce que vend 
Enargìa. D’autres producteurs de parcs solaires, 
d’énergie éolienne ou du parc hydraulique 
suppléent. Mais avec plusieurs freins : l’énergie 
aléatoire des EnR, les habitudes des usagers à 
changer (maîtrise énergétique), les difficultés du 
stockage, la question foncière aussi. Il faut faire 
de la pédagogie pour que les citoyens s’ap-
proprient les choix énergétiques. La démarche 
se construit patiemment. 
 
Xebax Christy, président de l’association 
Euskal Moneta présente un autre outil de 
solidarité indispensable : la monnaie locale 
basque, l’eusko. 
Lancé le 31 janvier 2013, elle est portée par 
une charte d’engagement en faveur de la 
langue basque, de la solidarité avec les pro-
ducteurs locaux, de la lutte contre l’agricul-
ture industrielle et hors sol, et contre les entre-
prises qui endommagent l’environnement ou 
portent atteinte aux droits sociaux. 
« L’Eusko doit être utilisé de manière massive 

pour se développer et parvenir à transformer la 
société. » C’est un défi qui reste à relever, mais 
la démarche est encourageante. 
Son principe : 1 eusko = 1 euro. Les citoyens 
changent leurs euros en euskos pour 
consommer auprès des entreprises et pro-
ducteurs qui sont dans le réseau. Cela permet 
« l’ancrage de la langue basque (signalétique 
bilingue, soutien apporté, cours de basque pour 
l’accueil au public), la monnaie aide à identifier 
le territoire ». Cela permet aussi une solidarité 
avec les associations locales : « quand on change 
100 euskos, 3 sont versées aux associations du 
réseau » : 315.000 euskos ont été distribués à 
70 associations (qui travaillent sur l’écologie, 
en faveur de l’agriculture paysanne ou de la 
langue et de la culture). 
Actuellement, 4 M d’euskos sont en circulation. 
500.000 en billets, 3,5 M en numérique. 1.400 
professionnels y adhèrent, et l’eusko circule 
sur les 158 communes du territoire. 
La réflexion a commencé en 2011 après étude 
des monnaies locales en Europe et un travail 
de socialisation pour faire entrer les associa-
tions du territoire dans la démarche. Elles sont 
neuf à défendre les valeurs du projet et des 
dizaines de bénévoles travaillent pour l’eusko. 
La réussite repose sur « la volonté d’en faire un 
succès populaire. » 
Il faut surmonter des freins au niveau légal : 
une municipalité ou une communauté de com-
munes ne peut pas avoir de compte dans 

cette monnaie, ce qui complique son utilisa-
tion. Un gros travail est à faire auprès de l’État 
avec le soutien du mouvement SOL (soutien 
aux monnaies locales en France). Dans cer-
tains domaines (transports, énergie…) la mon-
naie locale n’est pas autorisée : il y a besoin 
d’ouvrir son utilisation. 
Besoin aussi de travailler sur un fonds de 
garantie pour permettre de financer des pro-
jets (I-ENER par exemple). Enfin parmi les pro-
chains défis, celui d’étendre l’Eusko au Pays 
Basque Sud (actuellement en expérimenta-
tion sur une partie du territoire). 
 
La motion finale du Congrès R&PS a salué 
ce « remarquable “écosystème”, associatif, coopé-
ratif et alternatif, développé par les militants 
abertzale autour des thèmes essentiels à l’avenir 
du peuple basque : enseignement immersif en 
langue basque Seaska, chambre d’agriculture 
basque créée à Bayonne comme alternative à 
la chambre départementale basée à Pau, mon-
naie locale basque eusko, énergies renouvelables, 
associations pour l’accès au logement malgré 
la spéculation foncière, etc. Ce tissu dense et 
entreprenant fait la vitalité de la revendication 
abertzale pour construire un autre avenir au 
Pays Basque Nord. 
Il est à la base des progrès politiques enregistrés 
sur ce territoire, dont l’élection de Peio Dufau 
comme député a été l’expression. » n

Università d’estate R&PSUniversità d’estate R&PS

Ce second débat a rassemblé 
François Alfonsi, président R&PS, 
Peio Dufau, nouveau député R&PS 

d’EH Bai (photo de gauche) et Paul 
Molac, député breton de R&PS ont fait le 
point de la situation de blocage à Paris. 
Peio Dufau explique que « le besoin de 
changer la donne localement a conduit les 
abertzale à raccrocher à l’initiative NFP 
mais avec un programme pour le 
territoire ». C’est ainsi que Iparralde a 
gagné deux députés PS et un député 

abertzale. 
Pour le député basque, il y a des 

points communs qui permettent 
de construire au-delà des 

enjeux partisans (loi pour le 
logement et lutte contre la 
spéculation foncière par 
exemple). « Localement 
comme au niveau national : 
il faut trouver des appuis, 
R&PS a vocation à créer des 

ponts. C’est ce qu’elle fait 
avec le groupe LIOT. »  

« Face aux enjeux de l’agriculture, 

de la langue, de la lutte contre spéculation 
notamment sur les terres agricoles, il faut 
trouver des solutions… nous avons 
vocation à travailler ensemble de manière 
trans-partisane. » 
« Une assemblée de trois tiers, où un tiers 
ne peut imposer ses vues aux autres… 
R&PS demande un partage de pouvoirs 
pour les régions » a surenchéri Paul 
Molac. « Il faut un Premier ministre en 
rupture avec ce qui s’est fait durant 7 ans 
où les inégalités sociales se sont 
creusées. » 
« R&PS doit choisir ses alliés, se servir de 
sa notoriété, rechercher des 
convergences. » 
François Alfonsi a alerté sur la situation 
de la Kanaky très préoccupante, avec des 
éliminations ciblées. Tout comme pour le 
processus Beauvau pour l’autonomie de 
la Corse actuellement en panne. « R&PS 
est au cœur des institutions (Sénat, 
Assemblée nationale) pour faire avancer 
l’ensemble des revendications de nos 
régions » a conclu François Alfonsi. n

Quelle nouvelle 
donne politique 
après la 
dissolution de 
l’Assemblée 
nationale ?

8 • ARRITTI
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Processus de paix dans le cadre de l’Union européenne 

Exemples de la Corse, de la Catalogne  
et du Pays Basque 
 
Un débat animé par Lorena Lopez de Lacalle, présidente de l’ALE, avec François Alfonsi, président de R&PS membre de Femu 
a Corsica, ancien député européen ALE, Meritxell Serret, ministre des Affaires extérieures et de l’Union européenne du 
gouvernement Aragones en Catalogne, Igor Zulaika Zurimenti, membre du Parlement basque, responsable des relations 
internationales EH Bildu, Anaïz Funosas, présidente de Bake Bidea.

François Alfonsi a introduit le débat avec l’his-
torique de 60 années de luttes en Corse, 
des évènements d’Aleria au processus de 

Beauvau et le contexte qui y a conduit, la forte 
progression confirmée sur plusieurs scrutins du 
mouvement national, le climat insurectionnel, 
notamment de la jeunesse, après l’assassinat en 
prison d’Yvan Colonna. 
L’accord est signé, engageant l’État, et repose 
sur une réforme constitutionnelle reconnaissant 
le peuple corse à travers la définition d’une « com-
munauté historique, linguistique, culturelle ayant 
développé un lien singulier à sa terre », et un statut 
d’autonomie dans le cadre d’une loi organique à 
négocier. C’est une avancée mais aujourd’hui il 
n’y a plus d’interlocuteur à Paris. Quel gouver-
nement débouchera de cette nouvelle mandature 
législative, pour quelles suites données aux 
accords de Beauvau ? Avec quelle majorité favo-
rable ? Les incertitudes pèsent et nombre de pro-
blèmes ne sont pas réglés, notamment concer-
nant les anciens prisonniers (fichages, amendes). 
« Il faudra que le futur gouvernement soit acteur 
de la mise en œuvre de l’accord. » 
 
Meritxell Serret pour la Catalogne a évoqué 
le référendum pour l’indépendance du 1er octobre 
2017, les suites répressives et l’énorme frustra-
tion qui en résulte. « La société catalane a changé 
avec l’émergence d’une extrême-droite, la société est 
plus diverse depuis 10-15 ans. » Catalunya compte 
8 M d’habitants dont 40 % de citoyens entre 29-
40 ans nés dans un autre pays. Et la précarité 
augmente : « il y a besoin d’adaptation du mou-

vement indépendantiste ». Heureusement le dia-
logue a repris en 2019, et les négociations bien 
que gênées par la criminalisation constante du 
mouvement indépendantiste, ont débouché sur 
la libération de prisonniers, et surtout la réforme 
du code pénale et la loi d’amnistie. Cette loi très 
importante, approuvée par les partis espagnols, 
a renforcé la légitimité du mouvement catalan. 
Mais les juges espagnols font tout pour retarder 
son application. Ce qui oblige à faire appel à la 
Cour constitutionnelle et sa mise en œuvre 
demandera du temps… 
Pour Meritxell Serret, il y a besoin de revoir la 
stratégie de référendum du mouvement indé-
pendantiste et retrouver plus de cohésion au 
sein de la société catalane. Une des clés : la 
langue et la culture, instruments de la cohésion 
comme elles l’ont été dans les années 50-60. 
« On veut l’indépendance mais on la veut de manière 
démocratique et assumée par le peuple catalan ». 
 
Igor Zulaika Zurimenti et Anaïz Funosas pour 
le Pays Basque détaillent la philosophie de 
l’action de la gauche indépendantiste pour arriver 
au processus de paix par le dialogue « entre pro-
tagonistes mais aussi avec les gens de notre pays ». 
« Il faut marcher ensemble, faire les choses avec 
patience ». 
« Notre pouvoir démocratique peut servir à changer 
les choses ». Il y a encore 130 prisonniers poli-
tiques malgré les avancées mais « avec pragma-
tisme, le train avance ». Mais « Combien de per-
sonnes y montent ? ça sert ou pas ? C’est cette 
façon de chercher des solutions qui nous a permis 

R&PS salue  
la libération  
de la présidente  
du Congrès  
Mondial Amazigh !  

 
 

«Kamira Nait Sid sortie de 
prison mais pas encore 
libre.  

Après trois années de détention 
arbitraire, Kamira Nait Sid, la co-
présidente du Congrès Mondial 
Amazigh (CMA) a été libérée, ce 1er 
septembre 2024. 
Kidnappée près de son domicile, en 
Kabylie, par les forces de sécurité 
algériennes en août 2021, Kamira 
était une prisonnière d’opinion dont 
le seul tort était un engagement 
pacifique pour la langue et la culture 
amazighes et l’émancipation du 
peuple kabyle et amazighe. Bien que 
très affaiblie par la maladie, la 
justice algérienne n’a donc eu 
aucune clémence à son égard. Ce 
n’est qu’au terme d’une 
condamnation à trois années fermes, 
que Kamira a été libérée. 
C’est un soulagement pour Régions 
et Peuples Solidaires (R&PS) qui 
s’est tenu, sans relâche, avec le 
CMA, aux côtés de celles et ceux qui 
se sont mobilisés pour demander sa 
libération. 
R&PS continue à clamer son 
innocence. Le droit à 
l’autodétermination n’est pas un 
crime mais un droit universel. Toutes 
les poursuites retenues contre 
Kamira doivent être levées et des 
dédommagements doivent lui être 
versées conformément aux 
recommandations de l’ONU. 
R&PS en appelle par ailleurs à la 
libération de tous les prisonniers 
politiques et défenseurs des Droits 
Humains en Algérie. » n
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d’avancer. La capacité de chercher des solutions 
stratégiques pour nos revendications mais aussi 
pour notre pays ». 
La reprise du processus armé, la répression, les 
arrestations, les persécutions, la criminalisa-
tion a créé un malaise mais aussi une adhésion 
aux revendications, du centre droit au mou-
vement indépendantiste des ponts se construi-
sent, avec la conscience d’un conflit politique. 
Des discussions tous azimuts ont conduit aux 
accords d’Aiete le 17 octobre 2011, « déclic 
dans la société » qui a redonné confiance et 
enjoint les États, français et espagnol, à régler 
le conflit. Cette reconnaissance du conflit au 
Nord comme au Sud a fait progresser le pro-
cessus. « Ou on continue à taper contre le mur, 
ou on met tous les élus politiques en capacité de 
se mobiliser avec la société civile pour avancer » 
se sont dit les élus. Forums, décisions, péda-
gogie, manifestations se sont succédés. Les 
États refusent le dialogue d’Aiete, mais au Nord 
on s’est substitué à l’État français, explique 
Anaïz Funesas. Société civile et élus ont pris 
leurs responsabilités pour mener à bien le 
désarmement d’ETA et s’imposer à Paris, en se 
donnant une feuille de route au-delà des partis 
et des intérêts partisans. « Elle a été proposée à 
Paris en vain, mais pour nous c’est un accord 
politique et nous prenons le temps de construire 
les consensus ». Désarmement, acceptation de 
la libération des prisonniers et de leur droit à 
vivre dignement à leur sortie (Fijait, etc.) : « on 
a été la périphérie nécessaire pour qu’au Sud les 
choses avancent aussi, avec des victimes des 
deux camps qui ont été exemplaires ».  
C’est une nouvelle culture politique qui permet 
d’avancer, y compris électoralement. 
 
Et l’Europe dans tout ça ? Elle a un rôle à 
jouer à travers le Conseil de l’Europe, le 
Parlement, la Cour européenne de Justice, avec 

qui il est possible de bâtir des solutions. 
« On ne peut pas être un problème, on doit être la 
solution. L’UE s’est ça son objectif. Et la bonne 
question est qu’est-ce qu’on doit faire pour qu’elle 
fasse quelque chose ? » affirme Igor Zulaika 
Zurimenti. 
« La logique de l’UE est de ne pas avoir d’ingérence 
envers les États. C’est aussi la logique idéolo-
gique de certains groupes, notamment le Partit 
Populaire... Notre ambition à nous c’est de 
devenir un État, on doit donc avoir toujours en 
tête cette logique des problèmes des États, pour 
se présenter comme une solution et pas comme 
un problème » explique à son tour Meritxeli 
Serret, « il y a un conflit démocratique, politique, 
et nous sommes l’acteur qui veut contribuer à 
la solution ». Devenir de plus en plus crédibles, 
chercher des contacts, bâtir des réseaux d’in-
terlocuteurs dans les différents partis, dans 
chaque pays : « Se montrer comme un parte-
naire fiable… gagner des espaces pour avoir la 
parole, au parlement, à la Commission. 
Construire des alliances contre l’extrême-droite 
avec les partis politiques des différents pays. 
Devenir un acteur au niveau européen, qui soit 
respecté, et capable de revendiquer pour sa lutte 
mais aussi de partager les luttes nécessaires aux 
autres pays. » 
François Alfonsi présente la démarche du 
Caucus self-determination mise en route par les 
députés ALE et plusieurs eurodéputés de dif-
férents partis durant sa mandature. Objectif : 
mettre en place un cadre politique européen 
favorisant le dialogue et la négociation, per-
mettant de poser clairement le problème pour 
répondre aux millions de personnes qui ont 
défilé et qui ont voté en Catalogne ou aux 
peuples qui s’expriment en faveur de l’indé-
pendance. 
« Grâce au soutien d’experts universitaires, le 
Caucus a transformé ces préoccupations poli-

tiques en texte juridique, en puisant dans les 
traités les éléments de langage, et en permettant 
d’ériger ces principes en processus politique ». 
Ces experts ont analysé l’actualité (référendum 
écossais, brexit, situation catalane etc) avec 
une seule boussole européenne, le dialogue, 
la préservation des droits fondamentaux de 
tous, et le respect démocratique. 
Faire avancer ce mécanisme de résolution des 
conflits doit être une priorité des institutions 
européennes pour préserver la paix et la 
démocratie en Europe. L’ALE continuera de 
s’y employer, a affirmé sa présidente Lorena 
Lopez de Lacalle.  
 
Le Congrès R&PS a conclu ses journées 
d’échanges  par des débats politiques sur les 
enjeux à venir et la crise politique à Paris. 
« Pour R&PS, la progression du Rassemblement 
nationale, même si elle a été contenue au second 
tour des législatives, est un sujet de préoccupa-
tion majeure. Elle fait écho à une tendance euro-
péenne, mais elle a pris en France une réson-
nance particulière, d'abord aux élections 
européennes, puis législatives. L’échec politique 
d’Emmanuel Macron et de son gouvernement 
est patent et ne peut être ignoré. Il devra en être 
pris acte au sommet de l’État. Le bloc de gauche 
formé par le Nouveau front populaire constitue 
le principal bloc mais ne suffit pas à créer les 
conditions d'une cohabitation claire. Face à ce 
paysage politique éclaté, les composantes et les 
élus de R&PS se battront pour mettre à l’agenda 
des prochains mois les dossiers les plus impor-
tants » (lire en p.6). Les débats de l’Université 
d’été témoignent de l’importance de conserver 
le cap de ses valeurs et de ses revendications 
pour R&PS, au premier rang desquels la soli-
darité qui unit tous ses membres. n F.G.
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Peio Jorajuria, président des écoles 
Seaska (à gauche, photo du bas), Paul 
Molac, député R&PS, rapporteur de la loi 

Molac, et David Grosclaude (photo du haut), 
vice-président de l’ALE, ont conclu ces journées 
de débat sur la situation des langues 
régionales. 
Depuis 50 ans, Seaska œuvre à la reconquête 
linguistique de l’euskara, la langue basque en 
Iparralde. 4.200 enfants aujourd’hui (13 % des 
enfants scolarisés), 5 collèges, 1 lycée en 
filières générale, technologique et 
professionnelle, 150 bacheliers par an avec 

une très bonne maîtrise de la langue (C1), 
Seaska est une belle réussite ! 
Les choses avancent dans toutes les 
régions qui développent un enseignement 
immersif en langue régionale, regroupées 
au sein du réseau Eskolim (plus de 
15.000 élèves) : Diwan en Bretagne, 

Bressola en Catalogne, Calendreta en 
Occitanie, ABCM Zweisprachigkeit en Alsace 

et bien sûr Scola Corsa en Corse. 
Ils doivent faire face à la guerre que leur livre 
l’État (non contractualisation, attaques des 
communes qui subventionnent, bâtons dans 
les rues permanents, obligation à des AOT 
pour bénéficier de locaux communaux, 
redevances au cours du marché, forfait 
scolaire…). 
La réussite aujourd’hui tient au soutien des 
élus volontaires pour accueillir ces écoles et à 
Eskolim qui développe son propre système de 
formation. 
Malgré son succès, le Minority SafePack 
(pétition citoyenne au niveau de l’Europe qui a 
rassemblé plus d’un million de signatures) n’a 
malheureusement pas abouti politiquement 
pour l’heure, la Commission européenne 
arguant de la non-ingérence dans les affaires 
des États. La reconnaissance des langues 
régionales demeure plus que jamais une 
revendication prioritaire de R&PS. n

Situation  
des langues 
régionales
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Telèfonu (téléphone) : 

Mel :

Pigliu  un abbunamentu d’un annu à ARRITTI per 55 €

r  Eccu u mo sceccu di 55 € à l’ordine d’ARRITTI. 
r  Eccu un sustegnu in più di ..........................€

r  Primu abbunamentu 
r  Riabbunamentu

À compléter et à renvoyer à : Arritti - 5 bd Hyacinthe de Montera - 20200 Bastia 
Cuntattu : 06 33 28 62 95 - arritti2@wanadoo.fr - www.arritti.corsica

Paule VILLANOVA & Maria SINIBALDI 
Notaires Associées - Résidence U Principiu -  

9 Avenue Baron Mariani - 20250 CORTE 
Tél. 04.95.45.25.50 - Fax. 04.95.45.25.59 

office.villanova-sinibaldi@notaires.fr 
INSERTION - RESILIATION LOCATION-GERANCE 

Suivant acte reçu par Me Ghjuvan-Dumenicu SINIBALDI, 
Notaire de la SCP « MM Paule VILLANOVA et Maria SINI-
BALDI », notaires à CORTE (20250), 9 Avenue Baron 
Mariani, le 8 août 2024, enregistré à BASTIA, le 20 août 
2024, dossier 2024 00016909 référence 2B04P31 2024 
N 00503. 
Mme Marie Madeleine AUSILIA, née à CALVI (20260), le 5 
février 1958, demeurant à CALVI (20260) 24 Rue 
Clémenceau,  
Mme Anne Marie AUSILIA, née à CALVI (20260), le 28 mai 
1961, demeurant à CALVI (20260) 34 Rue Clémenceau, 
Mme Thérésa AUSILIA, née à CALVI (20260), le 19 avril 
1954, épouse de Mr Gilles Patrice Eric BONNEAU, demeu-
rant à CALVI (20260) Avenue Santa Maria Immeuble Santa 
Regina, 
Agissant en qualité de BAILLEUR en raison de leur qualité 
d'ayants-droits de Mme Joséphine BIANCONI veuve AUSILIA, 
née à CALVI (20260), le 10 novembre 1935 et décédée à 
CALVI (20260), le 26 mai 2024, immatriculée au RCS de 
BASTIA sous le n°338 713 654. 
ONT RESILIE purement et simplement le contrat de location-
gérance sans indemnité consenti à : 
Mme Thérésa AUSILIA, épouse de Mr Gilles Patrice Eric 
BONNEAU, immatriculée au RCS de BASTIA, sous le numéro 
345 321 871. 
Concernant un fonds de commerce de restaurant "LES 
BONS AMIS" sis à CALVI (20260), 9 rue Clémenceau.  
Le contrat de location gérance a été consentie à l'origine 
par Mme Joséphine BIANCONI veuve AUSILIA à sa fille, 
Mme Thérésa AUSILIA épouse BONNEAU à compter du 2 
avril 1994, suivant acte sous signature privée en date du 
24 mai 1994, pour une durée d'un an renouvelable par 
tacite reconduction. 
La résiliation a effet à compter du 26 mai 2024, date du 
décès de Mme Joséphine BIANCONI veuve AUSILIA. 
Toutes les marchandises nécessaires à l'exploitation seront 
acquises par le gérant et tous les engagements les charges 
dus à raison de l'exploitation du fonds seront supportés par 
le gérant, le tout de manière que le bailleur ne puisse être 
ni inquiété ni recherché à ce sujet. 

Pour unigue insertion. Le notaire.

Catherine COSTA - AVOCAT 
Immeuble PASQUALINI – CASATORRA –  

20620 BIGUGLIA 
«SCI JJLL» 

Société civile immobilière 
Au capital de 1.000€ 

Siège social : QUERCI SANTA DEVOTA 
20290 LUCCIANA 

R.C.S.: BASTIA : 478 509 797 
Suivant acte S.S.P de cession de parts de la SCI JJLL en 
date à BIGUGLIA du 23.07.2024 enregistré à BASTIA le 
30.07.2024 Dossier 2024 00015630 Référence 2B04P31 
2024 A 01294, Mr Jean-Jacques, Louis LORENZI demeu-
rant à QUERCI SANTA DEVOTA 20290 LUCCIANA a démis-
sionné de ses fonctions de gérant à compter du 
23.07.2024. 
En conséquence, M. Philippe GUIDONI né le 20 janvier 
1972 à BASTIA demeurant Route de l’aéroport CRUCETTA 
20290 LUCCIANA, a été nommé gérant de la société pour 
une durée indéterminée à compter du 23.07.2024 
L’article 16-2° des statuts de la société a été modifié en 
conséquence. 

Pour unique insertion.

PROCES VERBAL du 19/05/2016 
Association : Eglise Paroissiale de Focicchia 

Adresse : 20212 FOCICCHIA 
Tel : 04.95.48.81.71 

Le 19 mai 2016 à 12h00, les membres de l’association du 
Eglise Paroissiale de Focicchia se sont réunis en Assemblée 
Générale Extraordinaire sur convocation du bureau directeur. 
Il a été établi une feuille d’émargement signée par les 
membres présents en leur nom propre ou en tant que man-
dataire.  
Celle-ci figure en annexe du présent procès-verbal. 
L’assemblée était présidée par Mme ANGELI Lucette, 
Secrétaire.  
Elle était assistée d’un secrétaire de séance, Mr TRAMINI 
Laurent. 
Plus des ¾ des membres étaient présents ou représentés. 
L’assemblé a donc pu valablement délibérer, conformé-
ment aux statuts. 
L’ordre du jour a été rappelé par Mme ANGELI Lucette : 
• Démission de l’ensemble du bureau 
• Election du nouveau bureau 
• Rapport moral et financier 
• Approbation du budget 
Mme ANGELI Lucette a précisé que l’ensemble des docu-
ments ont été adressés à chacun des membres en accom-
pagnement des convocations. Il a été fait lecture des dif-
férents rapports financier et moral. 
À l’issu du débat entre les membres, le président de séance 
à mis aux voix les questions suivantes, conformément à 
l’ordre du jour : 
• Rapport moral et financier : l’Assemblée Générale adopte 
la délibération à l’unanimité 
• Démission de l’ensemble du bureau précédent, approuvée 
à l’unanimité 
• Election du nouveau bureau composé des 3 membres : 
Mr TRAMINI Laurent, né le 20/01/1966 à Paris (12ème), 
élu Président à l’unanimité 
Mme ANTOLINI Diane Marie, née le 13/11/1976 à Paris 
(15ème), élue Secrétaire à l’unanimité 
Mr TRISTANI Ange Baptiste, né le 01/06/1944 à Focicchia, 
élu Trésorier à l’unanimité 
• Approbation du budget : cette résolution est adoptée à 
l’unanimité 
L’ordre du jour étant épuisé, la séance a été levée à 14h00. 
Il est dressé le présent procès-verbal de la réunion, signé 
par le Président de séance et le Secrétaire de séance. 

PERTE DE LA MOITIÉ DU CAPITAL SOCIAL 
Dénomination : IB L'IMPACT BEFORE. 

Forme : SAS. 
Capital social : 10 euros. 

Siège social : RES PLEIN CIEL BAT A  
20200 VILLE-Dl-PIETRABUGNO. 

847772977 RCS de Bastia. 
Aux termes de l'assemblée générale ordinaire en date du 
30 juin 2024, l'associé unique a décidé malgré la perte de 
plus de la moitié du capital social, qu'il n'y avait pas lieu 
de prononcer la dissolution de la société.

PERTE DE LA MOITIÉ DU CAPITAL SOCIAL 
Dénomination : CT CAR. 

Forme: SAS. 
Capital social : 1000 euros. 

Siège social : Résidence PLEIN CIEL BATIMENT A, 
20200 VILLE-Dl-PIETRABUGNO. 

908231962 RCS de Bastia. 
Aux termes de l'AGO en date du 30 juin 2024, l'associé 
unique a décidé malgré la perte de plus de la moitié du 
capital social, qu'il n'y avait pas lieu de prononcer la dis-
solution de la société.

LA BRASSERIE DU PORT 
SOCIETE A RESPONSABILITE LIMITEE 

AU CAPITAL DE 3 000 EUROS 
SIEGE SOCIAL : 2 AVENUE GENERAL DE GAULLE 

20169 BONIFACIO 
481 053 759 RCS AJACCIO 

Aux termes d'une décision en date du 1er septembre 2024, 
l'Associée Unique a nommé : 
Monsieur Jean-François LE ROLLAND, 
demeurant 2 Avenue Général De Gaulle, 20169 Bonifacio, 
en qualité de gérant pour une durée indéterminée, en rem-
placement de Madame Karinne ACHILLI, démissionnaire. 

Pour avis, La Gérance

SCI DIRUDU 
Lieu-dit Dirudu, villa les voliere  

20221 Valle-di-Campoloro  
R.C.S BASTIA 418008835  

Par assemblée générale extraordinaire du 28/07/2024 
Mr Marchetti Thomas entre dans la société par augmen-
tation du capital social et devient le nouveau gérant.
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AVIS DE CONSTITUTION 
Par acte S.S.P.en date du 29/07/2024, il a été constitué 
une SAS dénommée : TIGRE CORSE DISTRIBUTION 2A 
Siège social: ponte bonello 20167 SARROLA CARCOPINO 
Capital : 2000€ 
Objet : L'achat, la revente de pièces détachées 
Président : M. Dominique François FUMAROLI, 220 lieu-
dit Diceppu Supranu, plaine de Cuttoli, 20167 Cuttoli 
Corticchiato 
Directeur Général : M. Patricio OLIVEIRA CARDOSO rési-
dence a canonica bat b 20290 Lucciana 
Durée : 99 ans à compter de l'immatriculation au RCS 
d'AJACCIO

CONSTRUCTJONS G.A.M. 
SOCIETE PAR ACTIONS SlMPllFIEE 

AU CAPITAL DE 500 EUROS 
SIEGE SOCIAL : 3 RUE PAUL COLONNA D'ISTRIA, 

20000 AJACCIO 
908 585 060 RCS AJACCIO 

Aux termes d’une décision en date du 16 juillet 2024, 
l'Associé Unique a décidé : 
- de transférer le siège social 3 Rue Paul Colonna d'Istria, 
20000 Ajaccio au Résidence les Jardins de la Gravona A, 
Lieu-dit Trabacchino, 20090 Ajaccio à compter du 17 juillet 
2024 et de modifier en conséquence l'article 4 des statuts. 

POUR AVIS. Le Président.

AVIS DE DISSOLUTION ANTICIPÉE  
ET MISE EN LIQUIDATION AMIABLE 

Dénomination sociale : PHARMACIE DE VICO 
Forme : SELARL en liquidation 

Siège social cours Danièle Casanova 20160 VICO 
Capital social : 5 000 euros 

SIREN 825 110 869 R.C.S.d'Ajaccio 
Aux termes d'une délibération de l'assemblée générale 
extraordinaire en date du 5 août 2024, les associés ont 
décidé : 
- la dissolution anticipée de la société et sa liquidation 
amiable, 
- de nommer liquidateur, Monsieur Patricio OLIVEIRA CAR-
DOSO demeurant : résidence a canonica bat B route de 
l'aéroport 20290 LUCCIANA, pour une durée de six mois. 

Pour avis et mention. Le liquidateur

AVIS DE DISSOLUTION ANTICIPÉE  
ET MISE EN LIQUIDATION AMIABLE 

Dénomination sociale : HOLDING DE VICO 
Forme : SELARLU en liquidation 

Siège social cours Danièle Casanova 20160 VICO 
Capital social : 100 000 euros 

SIREN 832 491 229 R.C.S.d'Ajaccio 
Aux termes d'une délibération de l'assemblée générale 
extraordinaire en date du 5 août 2024, l'associé unique a 
décidé : 
- la dissolution anticipée de la société et sa liquidation 
amiable, 
- de nommer liquidateur, Monsieur Patricio OLIVEIRA CAR-
DOSO demeurant : résidence a canonica bat B route de 
l'aéroport 20290 LUCCIANA, pour une durée de six mois. 

Pour avis et mention. Le liquidateur

AVIS D’INFORMATION 
Nom et adresse officiels de l'organisme acheteur : 
Collectivité de Corse - 22 Cours Grandval - BP 215 - 20187 
AIACCIU CEDEX 1. Tél: +33 495202525. Fax: +33 
495516621. Courriel : commande.publique@isula.corsica 
- Adresse internet : https://www.isula.corsica 
Objet du marché : ACQUISITION DE PRODUITS ET DE RÉAC-
TIFS CHIMIQUES DESTINES AUX ANALYSES D’EAUX, ALI-
MENTAIRES et VETERINAIRES DU LABORATOIRE D’ANA-
LYSES PUMONTE 
Numéro de référence : 2024-9DLP-0161 
Date limite de remise des offres : Mercredi 16 octobre 
2024 à 12h00 
Modalités de retrait de l’avis d’appel public à la concurrence 
complet ainsi que du dossier de consultation Sur le profil 
acheteur de la Collectivité de Corse à l'adresse suivante : 
https://marchespublics.isula.corsica/ 
Date d'envoi du présent avis à la publication : 28/08/2024

Abonnez-vous
en ligne !




